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这个成语来自人们对自然现象的观
察。古时候，人们发现，在太阳光下，物体
的影子总是伴随物体的。它随着物体的出现
而出现，随着物体的消失而消失。形影不离
这个成语说的是，物体和它的影子分不开。
形容彼此关系亲密，经常在一起。

物体的影子总是伴随着物体本身，影
子的产生与光的直线传播有密切关系，如
果光线会拐弯，就不会有影子。影子是在
光的照射下形成的。用点光源发出的光照
射在不透明的物体上时，光线就被物体挡
住了，在物体的后面就形成一个暗的阴影
区域，这个阴影区域就叫做物体的本影，
也就是我们通常说的影子。

太阳照射在地球上，地球上的物体就
会有影子，然而，各处的影子都不相同。
北极圈里的影子非常长，那里的太阳光斜
照，影子在茫茫的雪地上伸展得很远，可
以说是大人国的影子。赤道地带则是小人
国的影子，那儿的太阳高悬在天空，影子
变得很小，在正午的阳光下人们好像踩着

自己的影子走路。不论在哪里影子总是伴
随着物体。

人在太阳光下的影子也是随着时间而
变化，上午时人的影子很长，并且影子在
人的西侧，且逐渐向南方移动。随着时间
的推移影子逐渐缩短，中午时分最短，此
时太阳位于天空正中。下午以后影子又变
长了，渐渐指向东方。影子随着太阳在天
空的位置 （实际是地球相对太阳的位置）
改变方向和长度，但是只要人回到屋子里
影子就消失了。

因为形影不离揭示了物体和影子之间
的内在关系，因此随着科学技术的发展利
用，物体和影子之间的关系已经成为一个
很热门的课题。一个人如果骨骼上出了毛
病，例如，骨折或者长了瘤子，就要用X
光进行诊断，实际上是利用X射线的强穿
透性，使骨骼在底片上留下一个影子。因
为物体和影子是相随离不开的，所以骨骼
上出了问题，在影子上也会反映出来。医
生会根据骨骼的影子（X光片子）进行分

析，找出病症，对症治疗。这样的方法对
于了解人体内部器官的情况非常便利，我
们不可能随意打开人体去观察人体的内部
器官，更不能钻到人体内部去查看这些器
官。通过X射线形成的影子就能够很好地
了解人体一些内部器官的状况。看来物体
和影子的关系的确是相随不离的。

大家都知道，上飞机前要进行安全检
查，如果每一个人都要打开箱子检查不仅
非常麻烦，也不一定会把所有的问题都搞
清楚。现在的安检设备大都是采用X射线
或其他射线对箱子进行检测。利用X射线
的强穿透性，使箱子中的物品的影子显示
在计算机的屏幕上。这样，不用开箱子，
里面的物品就一目了然了。如果还有什么
不清楚的地方，可以根据计算机屏幕上物
品的影子，开箱做针对性的检查。

在日常生活中，影子也有很多用处。
汽车的前灯为什么要装在底盘上，而不是安
装在车顶上呢？这也是为了使路上的石块或
坑洼之处，能投下一个长长的影子。障碍物

在自己的影子的衬托下，非常显眼，司机就
会注意到这一情况，使行车更加安全。

文化艺术也和影子结下不解之缘。幻
灯、电影离不开影子，剪纸、皮影也都是
利用影子来造型的。

美国航空航天局喷气推进实验室的斯
托伊卡博士发明了一种新技术，能够通过
间谍卫星跟踪地面上移动人体的影子，并
结合太阳的位置、照射角度等数据，修整
被拉长或压缩的影子，复原出未变形的人
体图像，然后经过分析处理，最终还原出
影子主人的真面目。

不少犯罪分子都以为通过化妆或整容
躲避追捕，逍遥法外，但现在，这种新技
术的出现，将使他们无处遁形。一旦他暴
露在阳光下，就可能被间谍卫星发现。经
过分析处理就可以确定犯罪分子是何人，
根据卫星的定位，把他抓获。

根据影子来抓获犯罪分子，再一次说
明了物体与影子之间不可分离的关系。

（作者系中国科技馆研究员）

目前是中国科幻影视产业发展
的大好时机。怎么才能做出酷炫的
科幻片？中国的科幻影视工业能跻
身世界前列吗？

在 5 月 25 日召开的“科技与工
业——中国科幻影视未来之路”论
坛上，专家们探讨了我国科幻影视
科技技术发展，并指出数字化是科
幻影视发展趋势，解决我国科幻影
视人才、技术、应用场景建设等关
键问题，我国科幻影视产业将大有
可为。

数字化是科幻电影发展趋势

从电影 《星球大战》 开始，电
影数字化对电影工业制作有了颠覆
性的改变。电影制作技术也进行了
深入改造，尤其是科幻、魔幻、生
物、灾难等大视效类型的电影。

科幻电影讲究大场面、大制
作、大特效。然而，传统影视工作
的方式，资金、工期、重工业型环
节的投入非常大。

笨鸟视觉 （北京） 公司董事长
薛松介绍，目前，国内一些公司在
实体特效技术数字化方面做了很多
努力，比如在电影《八佰》中，笨
鸟视觉公司建立了伤疤尸血技术与

创作体系，初步完成了实拍+视效
增强的配合。又用了 10 个月时间，
研究了一整套影视生物角色技术体
系，为制作方、导演提供了以文片
为导向，以数字为中心，综合多种
技术手段的解决方案。总体来讲，
就是建立数字化方式的技术体系来
做影片的特效。

图拉古导演是虚拟制作体系引
领者。他提出，重工业电影体系要
轻量化发展，环保的生产环境与安
全科学的生产流程是工业化发展的
必经之路，既能减轻影视制作的生
产体量与负荷，数字化资产也可以
重复使用。

去年新冠疫情席卷全球，很多
中国影视剧停播或延期播出，这无
疑沉重打击了影视行业。图古拉
说：“我们必须重新思考，影视工业
轻量化发展多么重要。影视轻量化
发展和影视数字化发展会更环保、
快速、低价、高效。如果电影的重
资产效果多，遇到类似问题，仍会
遇到重创。”

用中国的技术作科幻电影

以前，很多人认为中国的科幻电
影制作粗糙。图古拉表示，“现在不

是以前的时代了，数字工具、智能化
产品能快速生产出更优质的内容”。

图古拉介绍了他的影视工业轻
量化发展的想法，即把小的团体组
合起来形成新的艺术。他介绍，一
些艺术家每年都有作品，这些作品
往往只服务于一个电影，一个项
目，结束后这些作品就束之高阁，
可以把这些内容频繁使用形成不同

的视觉效果，让它们成为新的艺
术，成为数字资产。

“有些人认为每部电影都是独特
的，都有特别的魅力。”图古拉说，

“电影特别的魅力不是依靠不重复的
场景。组合的艺术是让所有艺术单
元最小化，数字资产更丰富，让艺
术家通过数字资产组合它，让它们
成为新的艺术。”

不仅如此，图古拉表示，组合
开发的系统应有自己的标准和知
识产权。“科幻电影制作需要数字
技术，技术有标准，要有知识产
权”。图古拉表示，“如果我们能
制作出一套好用的系统，并让全
球的艺术家都愿意使用这套系统
制作科幻电影，中国的科幻电影
将更进一步。”

“中国的科幻影视市场很大”，
北京天图万境科技公司CEO高天羿
强调，在传统的科幻电影产业中，
我国也许并不领先，但是随着机器
视觉、人工智能新技术的发展，把
这些崭新的技术运用到科幻产业
里，中国有可能和世界同步，甚至
做到世界领先水平。

科幻影视是科技发展的缩影

虽然我国已有 《流浪地球》 这
样的大IP，但是与好莱坞的科幻影
视产品制作实力相比，我国还存在
很大差距。

影视工业网幕后英雄 APP 创始
人卢放林表示，电影是综合实力的
体现。科幻影片的呈现是概念设
计、美术、特效、音乐、调色等各
个环节的配合构成一个真实可行的

科幻场景，这不仅需要各部门都有
科幻制作的人才，也需要更科学的
管理体制协调。他强调，“软件、硬
件、工具、流程、通讯、知识产权
等，需要各行业的人才，需要开放
协作”。

中文在线副总经理陈冲认为，
以前我们对自己的科幻影视作品没
有信心，生产了很多玄幻类影片。
随着我国科技水平的提高、影视技
术水平的提升、中国科幻影片的投
入越来越大，只要有好的IP，有能
够打动人的作品，未来我国的科幻
影视将可能与好莱坞有同等地位。

科幻影视产业是科技发展的缩
影，科幻影视市场也在召唤符合
时代、具有东方文化符号和视觉
符号的科幻作品。记者了解到，
为 了 推 动 中 国 科 幻 影 视 产 业 发
展，北京石景山区已经发布科幻
16 条，设立科幻产业专项资金，
聚焦科幻产业关键技术、原创人
才、场景建设三大关键要素，精
准发力，期望构建数字电影产业
创新生态体系，推动科幻影视产
业 进 入 科 学 化 、 现 代 化 发 展 轨
道，开创中国科幻影视产业繁荣
发展新局面。

近年来多在南方过冬天，朋友们谈起
岭南文化，都推荐我去“五邑侨乡”一
游。本来计划是先看梁启超故居、崖山之
战遗址；路过一处景点叫“小鸟天堂”，用
手机“百度”一下，果然是巴金先生当年
来过的地方，他慧眼独具看“生态”，回上
海就写作发表了著名散文《鸟的天堂》。

那是 1933 年的初夏，巴金 （1904—
2005） 出版了“激流三部曲”的第一部

《家》，正筹划着继续写作后两部《春》和
《秋》，百忙中应邀来南粤考察乡村教育，
顺路游览的这个地方叫“雀墩”（另说为

“鸟墩”）。传言明朝年间，这里有个 “天
马村”，后来人口增多，饮用水不足，村民
们就近挖了一条河叫“天马河”。不料挖好
后村里连续几年多灾多难，甚至家破人
亡。有一天来了位风水先生说：这条河流
向不对——“河流向东，人财两空”；要保
平安过好日子，就必须在河中心筑“墩”

挡水。于是，村民们挖土运泥在河里垒起
一个“土墩”，不知是谁顺手把一株榕树枝
插在了这个“墩”上——几年后竟长成一
棵枝繁叶茂的大榕树，年复一年树大根
深，就引来成千上万的鸟类栖息繁衍。

巴金没有写这个“古榕”来历，起笔
是“吃过晚饭，热气已经退了。太阳落下
了山坡，只留下一段灿烂的红霞在天
边”。这迷人的暮色中，他并没有看见小
鸟；直到第二天早上，“阳光照耀在水
面，在树梢，一切都显得更加光明了”。
巴金才有了期待中的发现：“起初周围是
静寂的。后来忽然起了一声鸟叫。我们把
手一拍，便看见一只大鸟飞了起来。接着
又看见第二只，第三只。我们继续拍掌，
树上就变得热闹了，到处都是鸟声，到处
都是鸟影。大的，小的，花的，黑的，有
的站在树枝上叫，有的飞起来，有的在扑
翅膀”，甚而“站在一根小枝上兴奋地叫
着，那歌声真好听。”

这些鸟类以夜鹭、池鹭、牛背鹭和小
白鹭最多，常见的还有“大白鹭、白鹡
鸰、鹊鸲、乌鸫、大山雀、白头鹎、红耳

鹎、暗绿绣眼鸟、丝光椋鸟、普通翠鸟、
白胸翡翠、珠颈斑鸠”等近 40 种。不仅
羽色各异，黑白兼彩，而且四季变化不
同。它们安“家”栖息的那株巨大的明朝
古榕，现在高达 15 米还多，是广泛分布
在南亚和大洋洲等地的桑科榕属植物中的

“水榕”；树枝干上长着“气生根”——着
地后木质化又抽枝发叶，再长成新枝干。
新枝干又长出新的“气生根”——如此年
年岁岁“根”相似，岁岁年年“枝”不
同；循环往复，终于由原来的一个根条变
成一片枝叶繁茂错综交杂的榕树林，榕叶
婆娑、浓密地笼罩着 20 多亩范围的河
面，“遮天蔽日”蔚为壮观啊！

上个世纪末，巴金老人又特意为“雀
墩”亲书题词：“小鸟天堂”；这里逐步发
展成了闻名遐迩的特色景区，在岛上营造
观赏水体，增加养植了水榕柳树、狐尾
花、姜花、荷花、莲花、情人菊等。连附
近“高铁”站楼的外貌设计，也参考、采
用了“雀墩”古榕的远观形体。更由于巴
金《鸟的天堂》被选入普教语文课本，经
过几代人的教学诵习，大家对“小鸟天

堂”宠爱有加，通过互联网和多媒体，无
不耳熟能详。尽管也曾有人登“墩”猎
鸟，破坏生态，但很快受到制止与处理。
现在这里已经是环保科普基地和著名的湿
地公园，吸引八方游客，还经常有不少的
专业人士或师生来探访、观摩、研习。

比如著名画家吴冠中来此，“见那榕
树根枝交错缠绵，如大篆，如狂草，任性
挥写”，“着眼于线之纵横，疏密穿插”描
鸟绘雀——或踞枝啁啾，依偎抖擞，或逗
叶蹦跳，欢歌滑翔——“时隐时现，随兴
点染”，先后完成“大、中、小”几幅创
作。 当年伦敦大英博物馆打破了只展出
古代文物的惯例，首次为在世画家举办了

“吴冠中画展”，并郑重收藏了吴冠中的巨
幅彩墨名作就是：《小鸟天堂》。

今 天 ， 我 漫 步 此 地 的 “ 巴 金 广
场”，《鸟的天堂》已经刻石为“雕塑”。抚
今追昔，不由地想：当年巴金先生一篇散
文，也写下了祖国南粤“鸟”的“家春秋”
啊！

（作者系北京大学文学博士，南京大
学博士后）

巴 金 与 “ 鸟 的 天 堂 ”
□□ 刘为民

“形影不离”，在生活中也有科学应用
□□ 王 恒

“在一次北京的青少年科普活动上，
我提出‘中国火星车叫什么名’的问题，
现场居然没有得到一个正确的答案。最近
我一直在思考，这到底是哪个环节出了问
题？”5月29日，在腾讯科技科学小会的

“科学家面对面”现场，中国科学院国家
天文台研究员、“火星叔叔”郑永春发出
感叹，“很明显，是我们的青少年科普工
作做得还不够好。”

其实，并不只有郑永春这么认为，在
这场由腾讯联合《科学》期刊、清华大学
在京举办第三届腾讯青少年科学小会上，
多位顶尖科学家和科普学者在系统盘点了
天文地学、数学物理、生命科学和化学领
域的年度科学成果的同时，还一起就如何
培养青少年的思辨能力、创新能力以及科
学精神等问题进行了深入的探讨。

给青少年科普要少一点“居高临下”

对于青少年而言，科学是理性的，也
是冷冰冰的。如何让青少年理解科学、热
爱科学，科普工作就显得尤为重要。

郑永春认为，做科普首先要有人文关
怀，只有跟科普工作者或者科学家能面对
面交流，才会更加有温度，才能让青少年
们乐于接受，并真正能够来参与其中。

“在青少年科普活动中，我经常被孩子们
眼中的光所感动，对于这种发自于孩子内
心的光芒，我们应该及时地给予他们引
导。也许，他们将来不一定是从事科学工
作，但这种引导和帮助一定会让他们更加
认同科学、支持科学。”

清华大学医学院教授张林琦表示，在
科普活动中，孩子们提出的问题和成人世界
不太一样，他们的问题一般都很直接，只是
想把他最想知道的东西问出来，但很多时
候，问的问题并不是科学家研究的领域，甚
至超出了科学家的认知范围。“但越是这
样，越是有必要加强科学家和青少年之间的
交流，这种交流有时传递的是科学家的思维
方式，而并不是只限制于知识本身。”

青少年科普早已经不仅仅是在给青少
年做科学技术的传播和普及，而是作为他
们人生发展的一个关键环节，参与指引他

们人生的发展。
郑永春认为：“科学家做科普，应该尽

可能地少一点居高临下之感，这样才能让孩
子们觉得这是一种平等、自由、好玩和有意
思的交流，科普工作一定会事半功倍。”

学习和传承科学精神更重要

作为首届“腾讯青少周”的两大核心
活动之一，今年的科学小会安排了6位少
年为从158万青少年投票选出的第三份年
度《青少年科学看点榜单》中的年度科学
突破奖的科学家和团队进行颁奖。这一特
别设计目的就是希望青少年能够以科学家
为偶像，将这种科研精神传承下去。

“以更为亲和力的方式做科普活动，为
的就是要激发更多的青少年对科学的热情，
培养他们创新意识和科学精神。”清华大学
党委副书记向波涛表示，这无疑可以让青少
年能认识更多的科学家，能在心里播下科学
的种子，进一步激发对未知世界的好奇、对
科学真理的热爱、对科学精神的执着，从而
更加了解科学、热爱科学、崇尚科学。

腾讯董事会主席兼首席执行官马化腾
在为传记类科普读物《成为科学家》写下
序言：“希望有更多的青少年能够把‘成
为科学家’作为自己的梦想，把科学探索
视为新时尚，愿意将科学精神发扬光大。”

当然，能成为科学家的孩子毕竟只会
是少数，但对于所有的青少年而言，能学
习并传承科学精神，也将是他们一生用之
不尽的财富。

张林琦表示，科学家应该将自己在科研
工作所感悟的科学精神传递给他们，帮助让
他们在学习和生活中实事求是，永不言弃。

“实事求是是科学家共同的特性，探
索未知的科学领域肯定会有挫折，但这并
不是一件痛苦的事。”腾讯副总裁张正友
表示，我们更应该培养青少年的科学精
神，让孩子们明白，那种科研上跨越困难
的快感，只能亲身经历才会深有体会。

郑永春则认为，应该尽快将有些“神
化”的科学家“人化”，让孩子们明白科
学家也是普通人，是一种职业，通过自己
不懈的努力也是有可能实现的。

如果电影技术可以做出酷炫的科幻场景，有超级IP，有能打动观众的作品，那么，中国的科幻
片或能够和好莱坞有同等的地位——

中 国中 国 科 幻 影 视 能 跻 身 世 界 前 列 吗科 幻 影 视 能 跻 身 世 界 前 列 吗
□□ 科普时报记者科普时报记者 项项 铮铮

为 青 少 年 做 更 有 温 度 的 科 普
□□ 科普时报记者 陈 杰

叶浅草写第一吧
叶浅草

5 月 26 日，全国科技活动周最后一
天。南水北调中线建管局叶县管理处一行
人来到平顶山市叶县夏李乡岳楼中心小
学，以南水北调公民大讲堂为载体，开展
南水北调科学知识科普活动。

夏李乡岳楼中心小学虽然没有紧邻南
水北调渠道，但400余名学生大部分来自
中线工程沿线各个村庄，来自大山，有着
与城市同龄人对知识无限的渴望与追求。

学校政教处主任组织全校师生在国
旗台前集合，欢迎我们的到来。当随行
的李义恒拿着无人机下车后，学生们一
下子拥了上来，想看看这是什么高科技
产品，有的学生趴在地上，好奇心全写
在了脸上。无人机起飞后，全校师生目
不转睛，飞到哪里，眼神就跟到哪里，
一会儿举手挥舞，一会儿振臂高呼。四
岁的小朋友武森森仰起头，不停地追着
无人机奔跑，孩子们激动的心情飘荡在
学校每一个角落。从他们闪烁着光芒的眼睛里，我
能看出他们对于新鲜事物的好奇心和不懈追求，那
是每个少年心中的希望之光。

无人机对于我们而言很普通，是我们高空检查渠道
的一种手段。对于孩子们而言，却是极其奢望、难得一见
的事物。这次无人机空中表演，满足了孩子们的科技体
验。在飞行过程中，李义恒时不时指导学生们一起操作，
向他们科普讲解无人机的一些基本知识，告诉他们无人机
在南水北调中线工程安全运行管理中发挥的作用。

“老师，能不能给我们举个例子呢？”旁边认真听讲的
一个女生追问。“比如夏天下大雨时，我们会利用无人机
及时看看哪里的河水涨了，涨了多少，对工程影响程度有
多大等等。”李义恒耐心地跟学生举例说明。

站在学生身后的政教处主任突然快速走来凑到我
的耳边微微说道：“能不能用无人机帮我们拍一些学生
和学校的航拍照片，留个纪念。”“当然可以！”我向李
义恒点了点头。

很快，无人机再次高高飞起，在空中划了一道优
美的航线。孩子们迅速地排好队形，仰起小脸，目不
转睛地投向天空。嗡嗡的声音在耳边回响，不知不觉
便拍完了。快退休的李熙林老师再也按耐不住内心的
激动，悄悄摸了一下无人机，回味良久，若有所思。

在观看智慧中线安全调水科普宣传视频时，教室
场地空间有限，我们选择组织一个班级学生放映。宣
传片还没有开播，隔壁班的学生陆陆续续挤满了教室
所有的空地，窗户外也雨后春笋般地冒出了一个个可
爱的小脑袋，夹杂着几个低年级的学生。他们双手托
着下巴，向大屏幕望去。

“看了科普片，才知道原来我家后边那条河就是南
水北调啊！里边还有监控摄像。”家住渠道边的四二班
学生李素颜恍然大悟。

最精彩的莫过于动手和互动环节。我们对渡槽和倒
虹吸输水模型现场操作演示完毕后，邀请孩子们一起架
渡槽，搭设倒虹吸，并进行引水试验，验证输水原理。
孩子们明亮的眼睛随着工作人员的动作而转动，不时发
出啧啧的赞叹声。11岁的学生王紫程亲手操作完模型搭
建后，激动地说：“我家附近就有这种倒虹吸，以前一直
好奇水在地底下怎么过来，现在知道了。原来是这样输
水的呀！”顿悟的表情和话语逗得我们大笑了起来。

活动结束，我们收拾好物品将要离开，李熙林老
师满怀希望地恳请，“我们想组织学生去南水北调工程
现场看一看，感受一下国之重器的魅力，你看行不行？
我们绝对保证安全有序参观。”

“没问题！”我坚定地回答。
车启动了，李熙林老师和孩子们不停地挥手和我

们告别。车窗外，地里麦子熟了，一片金黄。
（作者单位：南水北调中线建管局河南分局叶县管

理处）
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小朋友武森森追逐无人机

学生趴在地好奇地冲着无人机镜头


